

INFORME DE LAS ACCIONES REALIZADAS DURANTE LA SEMANA DE REPRESENTACIÓN - SETIEMBRE 2011

1.- INTRODUCCIÓN:

En cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 23° inciso f) del Reglamento del Congreso de la República y continuando con una política de diálogo directo con los ciudadanos de los diversos distritos y provincias de San Martín presentamos el presente informe que resume las actividades desarrolladas entre el 23 y 30 de setiembre.

Es importante señalar que durante estos ocho días de trabajo hemos centrado nuestra labor en la realización de audiencias públicas y reuniones con autoridades y funcionarios, así como en fiscalizar los centros de salud de las diferentes provincias y distritos que hemos visitado.

A la vez hemos inaugurado dos oficinas descentralizadas del despacho, una en Juanjui y otra en Moyobamba con el fin de permitir que los ciudadanos puedan establecer una mejor relación con el despacho. A ambas oficinas las hemos entregado teléfonos celulares con el fin de que las personas que lo consideren convenientes puedan hablar de manera directa con la congresista.

Es importante señalar que todos los documentos recibidos en las audiencias han sido derivados y/o tramitados ante las instancias pertinentes.

2.- ACCIONES REALIZADAS:

2.1. Encuentro de Rondas Campesinas – 23 de setiembre

Estuvimos presentes en el Encuentro Regional de Rondas Campesinas organizado por CUNARC – San Martín. Durante el evento realizamos un informe de las acciones realizadas hasta la fecha, en especial enfatizamos sobre las propuestas presentadas vinculadas a las rondas campesinas, las cuales las podemos resumir en:

- Propuesta para que la Comisión Especial de Seguridad Ciudadana formada en el Congreso incorpore a las rondas campesinas como uno de sus interlocutores regulares.
- Elaboración de iniciativa legislativa para que se modifique la Ley de Rondas Campesinas.
- Solicitud al Ministro del Interior, Oscar Valdés, para que incorpore en el presupuesto del 2012 recursos especiales para promover y capacitar a las

rondas campesinas; y para que en el marco del plan nacional de seguridad ciudadana se incorpore a las rondas campesinas como actores centrales en las zonas rurales.

En el evento diversos dirigentes hicieron hincapié en la presencia de un falso grupo de ronderos que se dedica a extorsionar y negociar tierras, grupo que es encabezado por Anselmo Santa Cruz. Tema sobre el cual se informó la comunicación enviada al Ministro del Interior.

2.2. Inauguración de oficina descentralizada de Juanjui – 24 de setiembre

Con el fin de establecer un enlace permanente entre la población del sur de San Martín y el despacho congresal se inauguró una oficina descentralizada en el distrito de Juanjui, provincia de Mariscal Cáceres. En la inauguración estuvieron presentes el alcalde de la provincia Mariscal Cáceres, el gobernador, representantes de instituciones públicas de organizaciones sociales, así como el párroco de Juanjui quien bendijo la oficina.



Durante la inauguración de la oficina la congresista anunció que una vez por semana establecerá de manera telefónica un enlace directo con los ciudadanos que deseen dialogar con ella.

2.3. Jornada Médica en Atumplaya – 25 de setiembre



La congresista en coordinación con el Alcalde del Centro Poblado Menor de Atumplaya y Essalud apoyo la organización de una jornada de atención médica, en donde estuvieron presentes cuatro médicos y personal asistencial, en ella se atendió a cerca de 300 personas. La congresista antes de iniciarse la jornada hizo entrega de una dotación de medicinas que fue entregada por los médicos a los ciudadanos que se atendieron.

2.4. Audiencia Pública en el Centro Poblado de Atumplaya – 25 de setiembre

Junto al Alcalde, Cristóbal Moncada, y las autoridades del Centro Poblado se realizó una Audiencia Pública en donde estuvieron presentes más de 200 pobladores del distrito. Durante su desarrollo el alcalde declaró huésped ilustre a la legisladora y señaló que pese a contar con más de 100 años de existencia hasta la fecha no cuentan con una carretera de acceso, solo con una carretera afirmada que llega a orillas del Río Mayo.



El alcalde solicitó un módulo de computadoras y equipamiento para la banda de músicos del Colegio de Atumplaya, la aprobación de un presupuesto para la construcción de un puente colgante y para las obras de saneamiento que se requieren.

Los pobladores en sus intervenciones insistieron en las demandas realizadas por el alcalde, adicionalmente se quejaron del servicio que recibían del puesto de salud.

2.5. Inspección del Puesto de Salud de Atumplaya – 25 de setiembre

Culminada la audiencia, la Congresista acompañada del Alcalde y las principales autoridades del Centro Poblado se trasladó al Puesto de Salud para verificar el trabajo que desarrollan, sin embargo se encontró el puesto cerrado. Las personas que se encontraban en los alrededores indicaron que el puesto no atendía sábado ni domingos, solo lo hacía por las mañanas, además se quejaron de la falta de médico y del trato poco cordial que se estaría dando.

2.6. Audiencia Pública en el distrito de Yuracyacu – 25 de setiembre

La audiencia se desarrolló en la biblioteca municipal contó con la presencia del Teniente Alcalde, de las autoridades locales y representantes de las organizaciones sociales distritales. Durante su desarrollo se denunciaron las irregularidades ocurridas en el programa de Techo Propio, señalándose que se había estafado a más de 60 personas. Se indicó que el Centro de Salud no tenía abastecimiento de medicamentos, que los pacientes referidos no eran atendidos y que no se atienden las emergencias.



Los participantes reclamaron porque administrativamente en ESSALUD Yuracyacu ha sido cambiado de Rioja a Nueva Cajamarca, lo cual no les resulta conveniente. Además, se informó que 6,500 agricultores habían elaborado el proyecto de mejoramiento y revestimiento del canal de Yuracyacu el cual se había presentado al Ministerio de Agricultura sin obtener hasta la fecha respuesta favorable. También se

solicitó que se vea las posibilidades de financiar a través del Banco Agrario a los arroceros, se agilice el convenio con Electro Oriente para dotar al distrito de energía eléctrica y se pueda ejecutar las obras de saneamiento solicitadas por la municipalidad al PRONASAR.

2.7. Inspección Centro de Salud de Yuracyacu – 25 de setiembre

Culminada la audiencia se procedió a visitar el Centro de Salud, en donde se comprobó que no existía ningún médico o personal asistencial para atender emergencias. La infraestructura se encontraba totalmente deteriorada, descuidada y antihigiénica. Los ambientes no solo estaban totalmente sucios, sino parecían abandonados.



2.8. Reunión con Jefe (e) de la Oficina Zonal de la SUNARP – 26 de setiembre



Se visitó la Oficina Zonal III de la SUNARP – Moyobamba y se realizó una entrevista con el jefe encargado a quien se le manifestó la necesidad de que se investigue las denuncias sobre corrupción que existían. Además, se le solicitó una relación del personal a su cargo que se encuentra contratado en los diferentes regímenes existentes.

2.9. Audiencia en la provincia de Rioja – 26 de setiembre



En la audiencia provincial estuvieron presentes las autoridades municipales, provinciales, de las organizaciones sociales y populares y de los diferentes distritos de la provincia de Rioja. Durante su desarrollo, los cerca de 200 participantes propusieron que se desarrolle como iniciativa legislativa: la aprobación de la UGEL como Unidad Ejecutora, el debate de una ley de responsabilidad ambiental, la sanción a las empresas y concesionarios que

invaden las áreas naturales protegidas y deforestan, la modificación de la Ley de Rondas Campesinas, la eliminación de las empresas que actúan como services, la incorporación firme de la justicia intercultural en la legislación nacional.

En las intervenciones también se solicitó la fiscalización de la deforestación que es objeto las áreas naturales protegida y bastas zonas forestadas. También se recibió la denuncia de los ronderos de que no cuentan con el apoyo de la policía y las instancias jurisdiccionales, por ejemplo se señaló que ronderos de Nueva Cajamarca había detenido a unos delincuentes que luego de ser entregados a la policía fueron liberados, siendo los ronderos provocados por los mismos delincuentes generando un enfrentamiento y la detención de los ronderos.

Entre los múltiples pedidos de investigación se denunció la explotación de los services, empresas que facturarían 1700 por persona y pagarían solo 800. Otro tema central que mereció un gran reclamo fue el pedido de docentes y estudiantes de la Facultad de Educación de la sede descentralizada de Rioja de la Universidad de San Martín quien denunció hechos de corrupción y el intento de las autoridades centrales de la universidad de cerrar dicha facultad en represalia a sus reclamos.

Por último, las autoridades y dirigentes insistieron en que se pida la recategorización del Aeropuerto de Rioja.

2.10. Inspección de los hospitales del MINSA y ESSALUD de Rioja – 26 de setiembre

Al igual que en las localidades anteriores, procedimos a inspeccionar las instalaciones del Hospital de Rioja. Junto con el director, Dr. Nolasco, se recorrió el conjunto de los consultorios y pabellones, verificando la infraestructura deteriorada existente. Durante la reunión con el director se solicitó información sobre la última muerte materna ocurrida.



2.11. Inspección Hospital de Moyobamba – 27 de setiembre



Nos reunimos con el director del Hospital de Moyobamba, Markel Vásquez, a quien se le pidió un diagnóstico del estado situacional del hospital y en especial una explicación de las dos últimas muertes maternas ocurridas.

Se nos informó que de los 14 médicos existentes, siete se encuentran haciendo especialidad, que el instrumental quirúrgico tiene diez años de antigüedad, que se tiene problemas

para conseguir un anestesiólogo y no se cuenta con un auditor médico.

Cuando se verificó los médicos que estaban presentes en los consultorios, se encontró que la mayoría se había retirado a pesar ser antes de las 11:00 a.m. y de haber atendido un promedio de 15 pacientes, cuando deben atender 25 por día.

Culminada la reunión con el director nos reunimos con el Sindicato de Trabajadores quienes presentaron diversas denuncias y reclamos sobre sus reivindicaciones laborales. Luego se hizo un recorrido del conjunto de sus instalaciones.

2.12. Participación en reunión del FREDDIPT en Tocache – 28 de setiembre

Participamos en la reunión convocada por el Frente de Defensa de los Intereses de la Provincia de Tocache en donde los agricultores y productores, conjuntamente con el Gobierno Regional y DEVIDA, discutieron los programas estratégicos para el mejoramiento de la producción cacaotera y cafetalera.



Los productores y dirigentes destacaron en la necesidad de promover un cambio educativo, así como el rol que ha tenido Tocache en el éxito del llamado “Proyecto San Martín”. Pusieron especial énfasis en la necesidad de dar asesoría para la exportación de sus productos.

El FREDDIPT solicitó se gestione proyectos de impacto rápido, la fiscalización de las instituciones públicas y el fin del Estado de Emergencia en dicha provincia.

2.13. Supervisión del Posta de ESSALUD de Tocache y del Hospital de Tocache del MINSA – 28 de setiembre.



En ESSALUD no se encontró al médico encargado por lo que no fuimos atendidos, situación que estamos notificando al Director Ejecutivo Nacional.

En el hospital de Tocache el director informó que se dan un promedio de 600 atenciones mensuales, que se cuentan con plazas cubiertas para once médicos, pero que actualmente tres están especializándose.

El jefe señaló la necesidad de ampliar el material y la infraestructura existente.

2.14. Reunión de coordinación con la presidencia del Consejo Regional y los consejeros regionales – 29 de setiembre

En la reunión participó la presidenta del Consejo Regional, y cinco consejeros regionales, en ella se trataron la problemática de San Martín y las acciones que se necesitan implementar para lograr un mayor desarrollo, en especial las acciones que desde el Congreso pueden apoyarse para coadyuvar a una mejor gestión regional.



Se solicitó vigilar la interconexión Carhuaquero, Caclic, Moyobamba, cuya licitación se encuentra actualmente suspendida, obra que es vital para el desarrollo energético del Alto Mayo. Los consejeros manifestaron que lo más importante es garantizar que no se privatice la empresa, que exista una conducción técnica y se dé prioridad a las zonas que han mostrado mayor crecimiento y necesidades energéticas.

Los consejeros informaron que los proyectos de agua y desagüe de Tarapoto y Moyobamba requerían un aproximado de 380 millones de soles y que el GORESAM tiene proyectos viables aprobados por más de 700 millones de soles.

Se recalcó en la necesidad de que se derogue la Ley CORINA, la cual representa una amenaza para los recursos hídricos regionales. Por nuestra parte informamos el conjunto de las acciones realizadas en este y otros temas.

También se solicitó la necesidad de que el presupuesto que se apruebe al GORESAM incluya una cláusula de protección que evite que los recursos que se aprueben para una provincia o una obra luego terminen siendo destinados a otras. Con lo cual se rompe el balance y los consensos logrados. Sobre este tema se

planteó diseñar una fórmula legal que pueda ser consultada con el MEF y la secretaria de descentralización y presentada durante el debate presupuestal.

Se señaló la necesidad de sostener una reunión de trabajo con la secretaria de descentralización para detallar las limitaciones que se tienen en el ejercicio de las competencias transferidas. Sobre el particular se insistió en que el requerimiento de contar con una Zonificación Economía y Ecológica sea considerado a nivel nacional.

Además se pidió que se promueva un trato especial al proceso de mancomunidad regional que se viene impulsando.

2.15. Inspección del Puesto Policial de Uchucklla – 29 de setiembre

Se visitó el puesto policial que está al ingreso de Moyobamba, el de Uchucklla en donde se verificó el deterioro de su infraestructura física debido a que es una construcción que desde la década del 70 no ha tenido mantenimiento, situación que es más grave en la época de lluvias debido a las goteras existentes.



El Comisario de la PNP, Sup. Suarez informó que existe un proyecto aprobado para su remodelación y que estaba incluido en el presupuesto del presente año, sin embargo no había sido ejecutado.

La congresista se comprometió a trasladarle el informe y el pedido al Ministro del Interior.

2.16. Inauguración de la Oficina Descentralizada de Moyobamba – 30 de setiembre



En el Jr. Manuel del Águila N°229, se inauguró la oficina descentralizada de Moyobamba del despacho de la congresista Esther Saavedra, en la inauguración estuvieron presentes las principales autoridades provinciales.

Durante la ceremonia la congresista indicó: “Soy una ciudadana que viene de muy abajo por lo que conozco la realidad y las necesidades de los pobladores, en tal sentido estoy realizando una visita por cada una de las provincias y distritos y estoy instalando oficinas descentralizadas con el fin de

atender de manera directa a los ciudadanos, de apoyarlos y gestionar cada uno de sus pedidos. Estamos haciendo un nuevo estilo de trabajo parlamentario de relación directa y horizontal con la población”.

3. NOTAS DE PRENSA PUBLICADAS

3.1. Nota de prensa N° 010

Congresista Esther Saavedra

REALIZA JORNADA MÉDICA EN CENTRO POBLADO DE ATUMPLAYA

Alrededor de 300 personas del centro poblado de Atumplaya, provincia de Moyobamba, fueron atendidas en la jornada médica, desarrollada como parte de las actividades de representación que viene desarrollando Esther Saavedra, representante por el departamento de San Martín en el Congreso de la República.

Momentos previos a la jornada medica, la población de Atumplaya exigió a la parlamentaria que traslade sus demandas a las instituciones correspondientes, por que pese a contar con más de 100 años de fundación, hasta la fecha no cuentan con carretera de acceso, sólo con una vía afirmada para llegar hasta orillas del rio Mayo, teniendo que trasladarse en un transbordador para cruzarla, por lo que demandaron se construya un puente colgante y que sea elevado a distrito.

Horas más tarde se trasladó hasta el distrito de Yuracyacu, de la provincia de Rioja, en donde sostuvo una reunión con los productores de arroz, transportistas, profesores, dirigentes y representantes de las rondas campesinas quienes demandaron el mejoramiento de de los canales de riego, medidas ambientales para prevenir la deforestación por los agricultores, mejoramiento de carreteras trayecto Yuracyacu-Rioja y Yuracyacu-Nueva Cajamarca y la implementación de los canales de regadio.

Uno de los lugares que fiscalizó la legisladora en Yuracyacu fue el Centro de Salud del MINSA encontrándolo sin personal medico para la atención, en pésimas condiciones tanto en su implementación como en sus condiciones higiénicas.

Saavedra Vela, realizará hoy una audiencia pública en la provincia de Rioja a partir de las 10 de la mañana en el local de la Peruggina, en donde participará la población, autoridades, instituciones públicas y privadas. Posteriormente visitará algunas instituciones públicas de Rioja en donde se han venido produciendo algunas irregularidades, cumpliendo de esta manera con su labor de fiscalización.

En la semana de representación, Esther Saavedra, inaugurará también en la provincia de Moyobamba el 30 de setiembre la oficina descentralizada norte del departamento de San Martín.

Para su difusión,

3.2. Nota de prensa N° 011

Esther Saavedra propone:

PRESUPUESTO DE GOBIERNO REGIONAL DE SAN MARTÍN INCLUSIVO Y CON OBRAS DE MAYOR IMPACTO

Fue en el marco de la reunión que sostuvo con los Consejeros Regionales del gobierno regional de San Martín, dentro de las actividades que viene desarrollando la Congresista de la República Esther Saavedra Vela en la semana de representación congresal.

Dentro de las actividades programadas se realizaron audiencias públicas en las provincias de Rioja y Tocache, en el distrito de Yuracyacu y en el Centro Poblado de Atumplaya en donde escuchó las demandas y problemática de la población y de los dirigentes de cada uno de los lugares visitados.

Otra de las labores cumplidas es la fiscalización en los hospitales del MINSA de las provincias de Rioja y de Tocache y los Centros de Salud de Atumplaya y Yuracyacu, en donde se verificaron las denuncias de los pobladores por la pésima atención en los servicios que brindan, que han provocado el incremento del porcentaje de muerte materna. Los hospitales de ESSALUD y las UGELs y la sede de la SUNARP en Moyobamba también fueron fiscalizadas por la parlamentaria Saavedra Vela.

En la semana de representación, la parlamentaria inauguró la oficina descentralizada del Congreso de la República en la zona sur de San Martín ubicado en Juanjuí y tiene previsto para mañana la apertura del despacho descentralizado de la zona norte en Moyobamba.

La Congresista de la República Esther Saavedra, tiene previsto seguir visitando otras instituciones públicas cumpliendo con su labor de fiscalización y sostendrá reuniones con representantes de diferentes organizaciones sociales de base, fortaleciendo la comunicación directa y el trabajo concertado para combatir la corrupción y hacer un trabajo más inclusivo, equitativo y justo.

Para su difusión;